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«Тринадцатилетняя москвичка 
Алина Кашлинская стала победительни-

цей взрослого международного женского шахмат-
ного турнира в Хорватии.  Набрав в ходе этого соревно-
вания, проходившего по круговой системе, семь очков из 
девяти возможных, она не просто выиграла его, но и вы-
полнила таким образом норматив гроссмейстера».  

Это сенсационное сообщение распро-
странили многие ведущие информацион-
ные агентства мира, но мы не успели его 
включить в предыдущий выпуск и решили 
восполнить этот пробел в октябре, как не-
ожиданно получили по электронной почте 
письмо от... самой Алины. В нем она пред-
лагала нашим читателям сыграть с ней 
заочную партию, что само по себе было бы 
чрезвычайно интересно. Но такая шахмат-
ная встреча в силу специфичности нашего 
издания и загруженности юного дарования 
могла растянуться на долгие месяцы, и мы 

предложили встречный вариант – рассказать о ней на страницах YSR и жур-
нала «Самовар». Так родилось это интервью. 

- Прекрасное достижение, 
Алина, поздравляем! Такой 
сильный состав участниц и 
– победа самой юной. То, что 
международный мастер Нино 
Майсурадзе из Грузии сравня-
лась с Вами по очкам, я думаю, 
нисколько не умаляет значи-
мости Вашей победы. Не прав-
да ли?

 - Нисколько, наоборот. Нино 

еще раз продемонстрировала 
силу знаменитой грузинской 
шахматной школы...

- Вы знаете, в свое время 
я первым в Грузии написал о 
Майе Чибурданидзе, которая 
тогда, в свои двенадцать лет, 
не скрывала честолюбивых 
замыслов стать чемпионкой 
мира, что ей в итоге блестяще 
удалось. Не мечтаете ли и Вы о 
шахматной короне?

- Конечно, какой солдат не 
хочет стать генералом? Не мень-
ше хотят этого мои родители: 
папа Анатолий Рафаилович и 
мама Светлана Владимировна. 
Похоже, что мой старший брат 
Рома разделяет наши надежды.

В наследство –  
древняя игра

- Они что, все – шахматис-
ты?

- Папа по образованию эко-
номист, работает в банке началь-
ником департамента по работе с 
клиентами. Увлекается чтением 
художественной литературы, ис-
торией, театром, внимательно 
следит за политическими и про-
чими новостями, но главное его 
увлечение – шахматы. Мама моя 
- химик, она - консультант в не-
большой автомобильной фирме. 
Много внимания уделяет нам, 
своим детям, увлекается вопро-
сами психологии. А шахматы 
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она любит, наверное, потому что любим мы с па-
пой. Хотя брат тоже к ним неравнодушен, тем бо-
лее, что в свое время активно занимался ими, имеет 
первый разряд с баллом кандидата в мастера; не-
давно он принял участие в Краковском (Польша) 
шахматном фестивале и занял третье место в своем 
турнире, получив денежный приз.

- Получается , что у вас, Кашлинских, - что-
то вроде семейной шахматной школы, где Вы 
– директор...

- Нет, «директора» у нас нет, скорее, роль спор-
тивных менеджеров выполняют мои родители. 
Подходы к той или иной проблеме они решают на 
основе достижения консенсуса, которые затем обя-
зательно согласовываются со мной, или я сама озву-
чиваю какой-то вопрос, который мы совместно об-
суждаем, и опять же приходим к какому-то общему 
решению. Таким образом, в отличие от фирмы или 
школы наш механизм 
более демократичен. А 
основной груз поездок 
со мной на турниры вы-
падает на долю мамы, 
так как ей относительно 
проще «вырываться» с 
работы. Во время тур-
ниров она старается со-
здать мне максимально 
комфортные условия: 
следит за моим здоро-
вьем, правильным пи-
танием, соблюдением 
режима, контролирует 
мой психологический 
настрой, обеспечивает 
возможности для отды-
ха и восстановления сил и делает все необходимое, 
чтобы я успешно выступала в соревнованиях. 

- Как шахматы пришли в Вашу семью? 
- Папа рассказывал мне, что в детстве он час-

то играл со своим отцом. Обычно они устраива-
ли троеборье: шахматы, шашки, уголки. Иногда 
оно трансформировалось в «четвероборье», тогда 
к стандартному набору добавлялся игра в «чапа-
евцев» (это когда на шахматной доске надо фигу-
рами из шашек сбивать неприятельские фигуры 
– что-то вроде шахматных солдатиков). Дедуш-
ка никогда не знал шахматной теории и играл, 
как Бог на душу положит, но всегда очень любил 
эту древнюю игру. Любовь к ней он передал мое-
му папе, который в своем шахматном развитии 
пошел дальше дедушки: имел ряд книжек, учас-
твовал в нескольких турнирах, дорос до второго 
разряда и даже был старостой шахматной секции  
в институте.

И зажглась новая звездочка...
- А когда Вы впервые публично продемонстри-

ровали верность семейным традициям?
- Это не совсем обычная история. Мой брат, 

который умудрился опередить меня при рожде-
нии больше чем на два года, стал первым из нас, 
кого родители направили в шахматную секцию 
при районном Доме детского творчества, чтобы 
«воспитать нового Каспарова». Заодно записали и 
меня, так как мне было почти шесть лет, и я уже 
знала, как ходят шахматные фигуры. И путевкой в 
большие шахматы для меня стали даже не занятия 
в секции, а сеанс одновременной игры, который в 
рамках предвыборной кампании проводил замес-
титель руководителя фракции «Яблоко» Государс-
твенной Думы, мастер спорта Сергей Иваненко. Но 
к началу сеанса Рома куда-то запропастился, и папа 
с мамой решили выставить на замену меня. Так я 

оказалась за игровым 
столом. Мне подложили 
подушку на стул, чтобы 
я могла видеть доску, и 
подставили табуретку 
под ноги, чтобы можно 
было опираться, когда 
тянешься за фигурой... 

- Представляю, как 
Вы, совсем еще ребенок, 
волновались... По себе 
знаю, что это такое, 
хотя был уже в выпус-
кном классе. Помню, 
уже будучи третье-
разрядником, зевнул 
ферзя в сеансе одновре-

менной игры, который проводил Эдуард Гуфельд. 
Но гроссмейстер неожиданно предложил ничью, 
чем заслужил аплодисменты болельщиков, оце-
нивших по достоинству его благородство. 

- Я не могу сказать, что очень нервничала, ведь 
результат был предрешен, тем более, что к проигран-
ной позиции я пришла достаточно быстро - гораздо 
быстрее, чем многие из участников сеанса. Видимо, 
поэтому мастер перестал уделять мне серьезное вни-
мание и сосредоточился на более сильных соперни-
ках. Окружающие меня зрители дружно советовали 
сдаться, но тогда я еще не умела признавать пора-
жение и сражалась до мата. (Кстати, умение вовре-
мя сдаваться тоже является свидетельством опре-
деленной шахматной квалификации. Практически 
все начинающие шахматисты играют до последнего, 
надеясь на зевок соперника. Первый раз я уговори-
ла себя сдаться, только выполнив первый разряд, на 
сеансе международного мастера и известного шах-
матного журналиста Максима Ноткина. Оставшись 
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без ферзя и коня, я все-таки решила, что именитый 
сеансер сможет довести партию до победы, ничего 
не зевнув). 

Так вот, с Иваненко я откровенно тянула время, 
видя, что тот уже устал бегать по кругу и все боль-
ше зависает над чужими столиками. Мое упорство 
оказалось вознаграждено – сеансер, который мыс-
ленно уже рассматривал нашу партию как закон-
чившуюся, просто просрочил время. Когда флажок 
на его часах упал, я удивленно обернулась к маме 
и срывающимся от волнения голосом спросила: 
«Что, выиграла?!». Тут подошел мастер, я пока-
зала ему на часы, 
и он… поздравил 
меня с победой. Ре-
портер московского 
телеканала попы-
тался взять первое 
в моей жизни ин-
тервью, но от радос-
ти я не могла даже 
двух слов связать, и 
мои ответы свелись 
к «да» и «нет». В 
итоге по телевизо-
ру показали только 
фрагмент награж-
дения, когда меня 
вызывают на сцену 
и при полном зале 
вручают плюшевого 
львенка, который на несколько последующих лет 
стал моей любимой игрушкой.

Взрослые шахматы подростка
- И с подарка судьбы началась Ваша шах-

матная карьера...
- Это был действительно подарок. С восьми 

лет я уже стала много играть со  взрослыми со-
перниками: в полуфинале чемпионата Москвы 
среди женщин, Кубке России по быстрым шах-
матам и блицу среди женщин, начала набивать 
руку в турнирах по быстрым шахматам, прово-
дившихся в Центральном Доме шахматиста на 
Гоголевском бульваре, и соревнованиях по блицу 
в популярном среди московских профессионалов 
и любителей клубе «Октябрьский». Постепенно 
я все уверенней чувствовала себя среди взрослых, 
уже перестав быть «девочкой для битья». Но в оп-
ределенный момент стало ясно, что начинается 
«пробуксовка». На семейном совете было приня-
то решение перейти в более сильный московский 
клуб, известный индивидуальной и грамотной 

работой с молодыми перспективными спортсме-
нами. Так я оказалась в Шахматной школе при 
Московском дворце детского и юношеского твор-
чества на Ленинских горах. В этом клубе вели за-
нятия сильные международные мастера, продол-
жающие играть в турнирах и имеющие здоровые 
амбиции по выращиванию талантливой смены. 
Меня взял под свою опеку один из лучших де-
тских тренеров России Владимир Викторович 
Вульфсон. С ним я стала чемпионкой страны до 
десяти лет, вице-чемпионкой Европы по клас-
сическим и быстрым шахматам в этом же воз-

расте, в девять лет 
получила звание 
кандидата в масте-
ра, в 2005 году мне 
присвоили звание 
мастера ФИДЕ.

- Впечатляю-
щие достижения... 
И дальше всё пош-
ло, как по маслу?

- Я бы не сказа-
ла... В том же 2005-м 
Российская шах-
матная федерация 
начала проводить 
спортивные сборы 
для наиболее пер-
спективных юно-
шей и девушек. 

Впоследствии на базе этих сборов и появилась 
Шахматная школа Евгения Бареева. Вначале 
мне было очень сложно, я опять оказалась самой 
молодой и самой малоопытной участницей. 

- Но молодость, Алина, – это ведь так пре-
красно...

- Да, но требования же ко всем были одина-
ковы, поблажек никому не давали. Между сбора-
ми нам нужно было выполнять много домашних 
заданий и постоянно отчитываться о проделан-
ной работе. Приходилось «пахать» в несколько 
раз больше других, чтобы не отстать. И все равно 
разница в возрасте сказывалась. Тренеры нача-
ли задумываться, имеет ли смысл брать на сбо-
ры таких еще молодых и недостаточно опытных 
шахматистов, как я. И тут неожиданно пришла 
поддержка со стороны международного грос-
смейстера, заслуженного тренера СССР Игоря 
Аркадьевича Зайцева, среди подопечных которо-
го в свое время были Анатолий Карпов, Тигран 
Петросян, Лев Полугаевский и другие шахмат-
ные титаны. Случайно познакомившись с моим 

«Папа, мама, брат и я – вот и вся наша семья. 
Правда, есть еще собачка Люська и две кошки - Мурлыка и Анфиса»
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папой на одном из турниров, он взял надо мной 
шефство, разбирая мои партии и анализируя сла-
бые места в игре, над которыми надо работать. 
Именно он посоветовал тренерам, проводившим 
сборы, пристальней присмотреться ко мне, дать 
мне еще немного времени, чтобы раскрыться. Не 
знаю, как сложилась бы моя шахматная судьба, 
если бы не встретился мне тогда этот замеча-
тельный, уже совсем немолодой, мудрый и доб-
рый человек. Он поверил в меня, и я не могла его 
подвести.

Шахматная школа Евгения Бареева научила 
меня играть в другие, взрослые шахматы, глу-
боко и самостоятельно прорабатывать дебюты, 
правильно готовиться к партии, любой поединок 
с любым соперником играть активно, наступа-
тельно, много внимания уделять выбору атаку-
ющих планов, решать много позиций, направ-
ленных на совершенствование техники расчета 
вариантов, что позволяло «пересчитывать» со-
перников за доской.

Школа Алины Кашлинской
- Профессиональные шахматы, как извест-

но, занимают практически весь день. Остает-
ся ли у Вас время на что-либо другое?    

- В детстве у меня было много увлечений: я 
занималась в художественной и музыкальной 
школах, увлекалась конным спортом, спортив-
ными танцами... Но постепенно шахматы 
стали все больше выходить на первый 
план, и вот сегодня я стараюсь до-
стойно учиться в школе, так как 
понимаю, что нужно иметь 
хорошее образование: пере-
шла в 8-й класс, и пока мне 
удается быть «круглой от-
личницей».

Стараюсь не запускать 
занятия языками, учу ан-
глийский, французский и 
немецкий. Современные 
шахматы имеют ярко выра-
женную спортивную составля-
ющую. Для того, чтобы побеж-
дать, нужно не только уметь хорошо 
играть, но и быть в хорошей физической 
форме. Поэтому, стараюсь каждый день бегать, 
по возможности посещаю бассейн, зимой встаю 
на лыжи. В редкие свободные минуты, в зави-
симости от настроения, могу почитать книгу, 
послушать музыку, посмотреть телевизор, пооб-
щаться с семьей или подругами. К сожалению, 

только иногда удается вырваться с семьей в те-
атр, и тогда у меня настоящий праздник. 

И всё же шахматы - главная моя цель в жиз-
ни. Тренеры, видевшие мою игру, отмечали, что 
я отношусь к тому типу шахматисток, которые 
никогда не пожертвуют сопернику даже пешеч-
ку, если не видят конкретного плана выигрыша, 
и принципиально играют исключительно в по-
зиционные шахматы. Благодаря Школе Евгения 
Бареева и работающим в ней тренерам Валерию 
Александровичу Чехову и Сергею Николаевичу 
Архипову я смогла полностью перестроить свою 
игру, стала играть в полнокровные, интересные 
для меня и зрителей шахматы. Теперь многие 
мои партии можно отнести к жанру боевиков 
или триллеров, с взаимными атаками, угрозами, 
жертвами, иногда чисто интуитивными, пос-
ледствия которых сложно просчитать.

- Не каждый молодой шахматист может 
похвастать такой поддержкой, которую ока-
зывают Вам родители, брат, не правда ли?

- Вы совершенно правы. У многих девочек 
и мальчиков, которые тоже подавали надежды, 
родители пускали процесс на самотек, что силь-
но тормозило развитие перспективных спорт-
сменов. Поэтому папам и мамам, если они хотят, 
чтобы их дети добились серьезных успехов в шах-
матах или другом виде спорта, нужно четко по-
нимать, что нельзя просто отдать ребенка в сек-

цию и при этом не принимать дальнейшего 
участия в его судьбе. Необходимо ви-

деть конкретную цель и знать, что 
нужно для ее достижения. Без 

помощи взрослых такую се-
рьезную, «взрослую», зада-
чу ребенку не решить. При-
мер Александры Костенюк 
и сестер Косинцевых, со-
ставляющих костяк жен-
ской сборной России по 
шахматам, у которых роль 

менеджеров с первых ша-
гов в шахматах выполняли 

их отцы, показывает, что такая 
поддержка является наиболее 

эффективной.
- Я желаю Вам, Алина, еще боль-

ших успехов и надеюсь, что специальное 
окно «Школа Алины Кашлинской», которое 
мы разместили на главной странице YSR, 
(www.newcanada.com)  откроет для Вас 
много новых друзей и шахматных болельщи-
ков.

 
 

ВАЖНАЯ  
НОВОСТЬ В НОМЕР!

На только что закончившемся 
 Президентском Совете ФИДЕ 

Алине Кашлинской присвоено звание 
“Международный мастер”. Теперь 

она самый молодой обладатель 
этого почетного титула  

в Европе и России. 

Поздравляем!


